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僧
醫會第四屆第七次董事會，於民國

99年3月21日在台北縣樹林市大安

路534號6樓的會所召開。它是這個任期

的最後一次董事會，因此特別有承先啟

後，繼往開來的意義。本刊特重點刊出

此次會議的提案內容及決議，使讀者對

會務現況及展望有所了解，提升凝聚力

與參與感，在護持僧伽健康的路上，一

起用心努力。

此次會議出席的董事有果清律師、

會宗長老、淨旭法師、明光法師、淨耀

法師、明空法師、慧觀法師、施文儀醫

師、李懋華醫師、陳榮基醫師、黃聰敏

醫師。達到法定人數，於是由主席，也

就是董事長果清律師宣布會議開始。

佛法開示

會議一開始，果清律師先與大家分享

一首《華嚴經》的偈頌。以下就是他的

開示：

 副董事長、諸位常務董事、執行長、

諸位董事、諸位同仁，大家午安。

承先啟後 繼往開來
   第四屆第七次董事會紀實



首先為諸位宣說一

首偈，這是出在「大方

廣佛華嚴經」十地品第

八地的一首偈頌。「法

性真常離心念，二乘於

此亦能得，不以此故為

世尊，但以甚深無礙

智。」

我們就加以解釋，

第一句：法性真常離心

念。法性就是諸法的本

性，在有情眾生就稱作

佛性，在無情就稱為法性；然而，佛性

和法性都是一樣的。諸法的本性，它是

真實常住，遠離一切的妄念，也就是心

行處滅的意思。心欲緣而慮亡，所以它

是離開一切妄念的。這就是第一句法性

真常離心念。

二乘於此亦能得。二乘的聖者是阿

羅漢、辟支佛，對諸法的本性，他也都

能證得。不以此故為世尊。然而，二乘

的聖者，雖然證得諸法的本性，但是還

不能稱為世尊，就是無上正等正覺，他

是九法界眾生所尊重的對象，他還不能

稱為世尊，這是什麼緣故呢？但以甚深

無礙智，就是最後這句的關係。二乘的

聖者，雖然證得法性，然而他沒有甚深

無礙的智慧，而成就無上正等正覺的至

高無上的佛陀，他就具足甚深無礙的智

慧。無礙的智慧是什麼境界呢？根據古

德解釋，就是遠離二礙，始本合一。什

麼叫做遠離二礙？也就是遠離兩種的障

礙，就是煩惱障跟所知障。因為煩惱障

的關係就不能證得大涅槃；因為所知障

的緣故，就不能證得大菩提。所以能夠

去除兩種障，遠離兩種障，就能證得大

涅槃大菩提，這個就是遠離二礙。始本

合一是什麼意思？就是始覺的智慧，能

夠契合本覺的理體。也就是我們最初

學佛時，親近善知識、接著聽聞正法，

就能夠如理思維，再來如說修行，能夠

這樣就開始生起覺悟的智慧了，這就是

始覺智。始覺智進一步是相似覺的智

慧，再進一步就是分證覺的智慧，分破

無明、分證法身的智慧，到最後就是究

竟覺悟的智慧。也就是始覺的智慧到最

究竟了，這個時侯，始覺就契合本覺。

始覺的智慧就契合本覺的理體，就是始

本合一，始本一如了，也就是徹底證得

無上佛果菩提。所以，二乘的聖者，他

煩惱障所知障未能完全盡除，只是解脫

了一小部分，沒有像佛陀甚深無礙的智

慧，所以還不能稱為世尊。「法性真常

離心念，二乘於此亦能得，不以此故為

世尊，但以甚深無礙智。」這就簡單解

釋過這首偈頌。
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提案重點

果清律師佛法開示後，請司儀宣布討

論本次會議各提案。此時，除了與會董

事，參與此次會議的執行長慧明法師、

彰化和美分會導師常宏法師、菩提團隊

召集人法住法師、醫事委員會副主委沈

光漢醫師、詹建發醫師、生命關懷委員

會及土城分會會長許瑞助法官、法律顧

問李宜光律師、台中分會廖慶榮會長、

和美分會蘇錫勳會長、黃永昌副總經

理、簡裕榮教授、洪雅淑會計師、李維

倫居士等人也踴躍發言，集思廣益。以

下就是重要的提案內容及決議。

提案名稱：審核98年度工作報告

提案人：執行長慧明法師

決議：1.由本會推出僧伽運動計畫、護眼

計畫、營養計畫、健康計畫、減重計畫。

2.針對十大健康警訊，由本會新設健康

促進委員會，醫事委員會協助，帶動僧

伽運動，菩提團隊亦可幫助訓練宣導。

3.全體鼓掌通過。

提案名稱：安養如意苑分區規畫研討案

提案人：副董事長會宗長老

說明：如意苑規畫圖分區名稱，請

各位提出寶貴意見，做成對外推出的方

案。

決議：各區名稱初步通過，細部名稱

再恭請會宗長老規畫；其他方案須請顧

問公司再做詳細規畫。提議將蓮花基金

會之安寧療護醫院納入安養如意苑之規

畫，細節可再與董事陳榮基院長接洽，

並提出方案。

提案名稱：票選第五屆董事

提案人：副董事長會宗長老

決議：（1）提出董事名單：果清律

師、慧明法師、淨旭法師、明光法師、

淨耀法師、海濤法師、明空法師、慧觀

法師、李懋華院長、陳榮基醫師、黃聰

敏醫師、沈光漢醫師、施文儀醫師。

（2）會宗長老將荷擔下屆執行長重

任，故不列入此次董事名單中。

（3）全體鼓掌通過。預定6月27日於

與會者莫不專注聆聽，用心筆記 許瑞助法官提出臨時動議



埔里圓通寺召開第五屆第一次董事會，選

舉董事長、副董事長及常務董事。

提案名稱：南亞海嘯斯里蘭卡後續醫療

救援案

提案人：副董事長會宗長老

說明：此案內政部已核備展延至民國

100年止，請提出小組人選，前往斯里蘭

卡處理並結案。

決議：由會宗長老負責。全體鼓掌通

過。

臨時動議

臨時動議一

提案人：許瑞助法官

案由：針對目前已簽約並申請開發

之宗教及養護用地，宜儘速規畫設計藍

圖，並預估相關經費。

說明：1.設計藍圖儘早規畫，一旦宗教

及養護用地申請通過，才能盡速開始興

建。

2.有具體的目標及經費數字，較具有號

召力，亦方便募款之進行。

決議：由安養如意苑核心小組另找時

間研議，並推出方案。

臨時動議二

提案人：許瑞助法官

案由：建議成立僧伽健康推動小組，

提昇僧伽健康；並針對僧伽常見疾病之

預防，發行DVD，如DVD製作不易，亦

可考慮發行隨身書刊。

說明：1.經由健檢的數值中可發現許

多僧伽常見之疾病，應提出相關方案預

防，改善僧伽健康。

2.疾病發生的原因多源自於缺乏運動，

希望由有經驗的法師示範，簡單明瞭又

不失戒律與威儀的健身操。

3.透過專業醫師的協助，將相關內容製

作成DVD或匯集成冊，以期達到宣導及

有效預防的效果。

決議：基金會目前尚無健康促進委員

會，可在未來增加，並落實此提案。

經過三個多小時會議，對於未來的工

作方向有了許多具體的決議。由果清律

師帶領大眾回向後，會議圓滿。是結束

也是開始，要做的事還多，要走的路還

長。但是我們知道，不論前方有多少困

難險阻，只要我們有信、有願、能行，

一切如法去做，必能有如願的一天。

 

陳榮基醫師（左二）提出建言

詹建發眼科醫師（右一），不僅照護法師的靈魂之
窗，也關心法師的飲食及整體健康
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